
美國總統特朗普的 「關稅大棒」 直指台積電，最近揚言要對台積
電祭出最高100%的關稅，引發台灣的高度關注。台當局經濟部門計
劃派遣代表前往華盛頓，與美國官員會面，以獲取第一手信息。台媒
指出，台積電原定於去年12月舉行亞利桑那州晶圓廠的首批晶圓交貨
儀式，但因特朗普當選而延遲。專家普遍認為，特朗普的關稅威脅意
在迫使台積電增加在美生產的比重，尤其是先進製程。

【大公報訊】據台媒報道：特朗
普在共和黨策略會議上表示，計劃對
海外生產的計算機芯片、半導體和藥
品徵收關稅。他指出，半導體產業已
大量轉移至台灣，台灣佔全球芯片市
場的98%。特朗普強調，政府應提供
吸引半導體廠商回美的誘因，而不是
補助他們數十億美元。

針對特朗普的關稅威脅，台當局
經濟部門計劃派遣代表前往華盛頓，
與美國官員會面，以獲取第一手信
息。

在這關鍵時間，台積電將於當地
時間2月10日和11日在台積電亞利桑那
州廠區舉行為期兩天的董事會，這是
台積電成立37年來首次將董事會移至
美國舉行。據台媒報道，會議上最關
鍵的內容是應對特朗普新政下的美台
新投資案等。市場關注台積電這次董
事會是否宣布在美啟動新一輪投資
案，包括在亞利桑那州廠興建第四廠
導入1.6納米先進製程等。

台當局或須買更多美國武器
島內輿論對台積電接下來的 「命

運」 也高度關注。據中時電子報報
道，知名獨立科技新聞記者高燦鳴撰
文稱，特朗普威脅對台灣半導體課徵
關稅可能是要求台積電在美進行更多
投資談判的手段，而台積電亞利桑那
廠迫於美國政府壓力，最終可能會在

美國上市，該廠目前由台積電100%控
制，但未來台積電總部的持股將逐漸
減少，可能以某種技術和管理許可協
議的形式進行。高燦鳴批評說，美國
並沒有足夠的實力全部使用美國生產
的芯片，台產芯片的地位無法取代，
此舉 「不僅荒唐，還將衝擊美國在AI
領域的競爭力」 。

美國共和黨前亞太區主席方恩格
在台媒撰文稱，如果有一個問題最讓
特朗普感興趣，那就是美國與主要貿
易夥伴的貿易逆差。去年競選，特朗
普就多次表示台灣 「偷走」 美國半導
體產業。而為阻止美國對台灣提高關
稅，他認為台當局有幾項選擇：一是
更積極地尋求與特朗普溝通；二是從
美國購買更多武器；三是鼓勵包括半
導體產業在內的台灣科技產業加強對
美投資；四是從美國購買更多農產品
及天然氣。文章最後說，無論台灣計
劃如何應對美國徵收關稅的威脅，都
應做好向特朗普政府讓步的準備。

台灣《聯合報》10日稱，多數專
家認為特朗普喊出對芯片課稅應是雷
聲大雨點小，其真正目的是要逼迫台
積電增加在美國生產芯片比重，而且
是越先進越好。照此趨勢，台積電2納
米以下先進製程赴美生產，幾乎已是
擋不住的趨勢，甚至連台當局經濟部
門負責人郭智輝都暗示2納米製程遲早
得赴美。
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台積電赴美生產規劃
新廠落成

台積電2020年宣布在美國亞利
桑那州興建12吋晶圓廠Fab 21，
過程中雖經歷缺工及成本墊高等問
題，仍於2022年11月完成第一批台
灣工程師包機前往，並於12月6日舉
辦首批機台設備到廠典禮。

投入生產
台積電亞利桑那州新廠第一座

廠已於2024年底開始生產4納米製
程，第二座廠預計2026年生產3納米
製程，兩廠總投資金額約為400億美
元，為亞利桑那州史上規模最大的

外資直接投資案，也
是美國史上規模最大
的外資直接投資案之
一。 大公報整理▲國民黨召開記者會，批評民進黨當局在台積電被美國掏空的問題上態度軟

弱。 資料圖片

汪道涵家人赴台弔唁辜嚴倬雲

▲

在
美
方
施
壓
下
，
台
積
電

近
年
增
加
在
美
國
投
資
。

特朗普謀徵台積電重稅
台當局擬派人赴美求饒

專家：美逼台積電增加先進製程生產比重

踏雪
津城

蛇年春節前
後，兩岸都很
忙。大陸方面忙

着發展高科技，其研發的低成本高水準
的AI產品DeepSeek R1橫空出世、驚艷
全球。台灣方面則忙着搞政治鬥爭，民
進黨掀起的大罷免鬧得沸沸揚揚、雞犬
不寧。正如島內媒體指出，兩岸之間至
少在AI領域的技術發展差距日益增大，
但台灣朝野對此茫然不覺。台灣的政治
震盪與社會撕裂必將日甚一日，多數民
眾生活及企業經營備受政治干擾。

早在春節前，民進黨就已經策劃
「大罷免」 ，目標是罷免41位國民黨

「區域立委」 。這顯然是一種野蠻行
徑。一般來說， 「立委」 若是有失職之
舉，選民可發起罷免，重新另選，但民
進黨一次就要對41位國民黨 「立委」 發
起罷免，根本不合常理。

過去八年民進黨既掌握執政權，又
是立法機構第一大黨，仗着 「立委」 人
數優勢，可以通過任何它想通過的法
案、阻擋任何不合它心意的法案，國民
黨等在野黨毫無還擊之力。然而，去年1
月 「立委」 選舉，民進黨失去了立法機
構第一大黨的位置，只獲得51席，而贏
得52席 「立委」 的國民黨則成為立法機
構龍頭，而且2席無黨籍 「立委」 也是藍

營人士，至於民眾黨，因認為民眾黨前
主席柯文哲案是受到民進黨當局 「政治
追殺」 ，所以其8席 「立委」 當然不會站
在民進黨那邊。由此可見，國民黨等在
野勢力在立法機構佔了較大的優勢，可
通過各項法案對民進黨當局進行嚴格監
督。上月國民黨、民眾黨審查民進黨當
局總預算案，雖然刪除了2千多億元（新
台幣）不合理的預算，剩下的3萬多億元
預算仍創新高，但過去八年在立法機構
橫行霸道慣了的民進黨豈會乖乖就範？
加之去年國民黨、民眾黨聯合推動改革
法案，擴大立法機構對民進黨當局的監
督，正正戳中民進黨當局的 「死穴」 。

正是 「新仇」 加 「舊恨」 ，民進黨遂發
起罷免國民黨 「立委」 的行動，以圖重
新選舉、增加民進黨的 「立委」 席次，
企圖再次掌控立法權。

目前島內立法機構共有113席 「立
委」 ，民進黨有51席 「立委」 ，若要掌
控立法權，成為立法機構第一大黨，必
須要有57席 「立委」 ，換言之，民進黨
要再取得6席 「立委」 ，難度不小，所以
民進黨採取 「大包圍」 的策略，盡可能
罷免較多的國民黨 「立委」 ，爭取在重
選中能獲得較多的 「立委」 席次。據
說，春節假期結束後，近20個親綠團體
已向 「中選會」 遞交了罷免34名國民黨

「立委」 的提議案。民進黨看似來勢洶
洶，但這只是第1階段的提議，提議人數
僅需原選區選舉人總數1%以上。這不難
達到。第2階段 「連署」 則頗具挑戰：連
署人數需有原選區選舉人總數10%以上，
且連署人不得與第1階段提議人重複。過
了這個門檻，才到最後階段的投票，有
效同意票數須多於不同意票數，且同意
票數達原選舉區選舉人總數1/4以上，即
通過罷免案。由此可見，民進黨為了達
到罷免目標，接下來數月必定進行大規
模的政治動員和造勢。

大陸 「拚經濟 」 ，台灣 「拚政
治」 ，高低立見。

大陸發展AI拚經濟 台灣搞大罷免拚政治
隔海觀瀾
朱穗怡

美方慫慂 台軍演將首度驗證後備軍力
【大公報訊】據中通社報道：在美

方鼓動下，今年度台軍 「漢光41號」 演
習，將首度進行一整個後備旅的動員編
成，規模約2500人到3000人，以驗證
後備動員成效。

據台媒報道，美軍相當關注台軍後
備戰力，並提出不少意見。美軍前印太
司令月前被問到台灣兵力問題，他引以
色列遭哈馬斯突襲後1天之內便動員出
36萬人的例子，呼籲台灣不妨作為借
鑒。在美軍 「建議」 下，台軍後備教召
已改為14天新制。美軍亦曾派近百名現
役教官赴台，進駐台陸軍新訓中心及後
備旅。此外，美方去年開始向台灣提供

「軍事援助」 ，提供的主要裝備多半都
分發至後備部隊。

台軍以往配合 「漢光演習」 的後備
動員，均以連級或營級單位為主，召集
的後備兵力最多僅數百人。今年台軍將
調動一個後備旅，最多動員約3000人，
是首度大規模驗證後備部隊動員能力及
作戰訓練。

台軍後備旅的任務包括確保電力、
供水、通信、交通等關鍵基礎設施運作
正常。台軍 「後備指揮部」 已編成18個
縣市後備旅，平時主要負責教召訓練，
戰時則投入地區守備作戰、關鍵基礎設
施防護任務。

近年來，美方大肆渲染台海緊張，
除了大規模對台軍售，還多次干預台海
問題，曾公開呼籲台灣應實行全民皆
兵、延長義務役服役期、提高軍費等。

針對台軍組織的 「漢光演習」 ，中
國國防部發言人此前曾明確指出，民進
黨當局蓄謀把台島當戰場，把民眾當肉
盾，妄圖 「以武謀獨」 「以武拒統」 ，
完全是不自量力，最終是絕路一條。針
對美方武裝台灣的動作，發言人亦曾指
出，幾件美製武器成不了救命稻草，解
放軍將全面加強練兵備戰，全面提升打
贏能力，堅決粉碎 「台獨」 分裂圖謀和
外部勢力干涉。

台軍涉刑事案件數猛升 10年增5倍
【大公報訊】據中新社、台媒報

道：台灣 「最高檢察署」 近日公布，十
年來，台灣軍人涉刑事案件人數和件數
均上升迅速，從2014年的1096人、867
件攀升至2024年的6753人、4743件。

2014年至2024年，台灣地區檢察
機關辦理軍人涉嫌刑事犯罪案件的偵查

終結件數累計2.88萬件，涉案人數達
4.15萬人，共查扣涉案所得7269.2萬元
新台幣。

統計數據顯示，在台灣軍人所犯一
般刑案中，涉嫌欺詐罪的約佔18.4%，
其次為傷害罪（14%）、毒品罪
（13.7%）、洗錢罪（5.6%）和賭博

罪（3.9%），另有35%涉嫌妨害性自
主罪、殺人罪等其他刑事案件，還有
9.4%涉嫌職責違紀案件。

台 「最高檢察署」 進一步指出，在
職責違紀案中，起訴率最高的是貪污
案，約為59%，涉嫌違反所謂 「國安
法」 案件的起訴率次之。

【大公報訊】據新華社報道：海峽
兩岸關係協會首任會長汪道涵之子汪致
重11日赴台，以個人名義弔唁台灣海基
會前董事長辜振甫夫人辜嚴倬雲。當晚
返滬後，汪致重受訪表示，汪辜兩位老
人因為共同推動祖國統一而成為莫逆之
交，兩家人由此常來常往、情誼深厚。
此次前往台北悼念辜媽媽，寄託哀思，
再次感受到兩家人之間的濃厚親情。

辜嚴倬雲生於福建福州，祖父為嚴
復先生。她1946年輾轉赴台，1949年
與辜振甫結為連理。辜嚴倬雲致力弘揚
中華文化，長期參與兩岸各領域交流合
作，曾陪同辜振甫先生參加 「汪辜會

談」 「汪辜會晤」 ，為推動兩岸關係改
善、發展作出積極貢獻。她堅持 「九二
共識」 ，積極促進兩岸交流，曾多次到
訪大陸。

2月4日，辜嚴倬雲在台辭世，享壽
105歲。汪致重說，隨着辜老夫人的離
世，當年親歷 「汪辜會談」 的兩對老人
都已作古。作為家人晚輩，我們永遠思
念他們；作為中華兒女，我們銘記他們
為推動兩岸關係發展作出的重要貢獻。

1992年以來，以 「九二共識」 為
基礎，以 「汪辜會談」 為開端，兩岸兩
會舉行一系列協商談判，相繼簽署27項
協議，達成諸多共識，兩岸同胞共享其

利、同受其惠。
「今天在台北，辜老的家人邀請我

參觀了台泥集團大樓的14樓。這是 『汪
辜會晤』 後，辜老先生為迎接我父親赴
台參訪而準備的接待、會談場所。」 汪
致重說，但由於 「台獨」 勢力拋出 「兩
國論」 導致台海局勢變化，汪道涵先生
未能成行。 「沒想到14樓的裝潢擺設一
直未曾改動，彷彿還在等待兩位老人暢
敘友情、共話和平。」

汪致重表示，兩岸同胞是一家人。
只要多走動、常來往，就會產生更多跨
越海峽的好朋友，會有更多像汪辜兩家
這樣親密無間的情誼。

【大公報訊】據中通社、台媒報
道：台灣 「兒童福利聯盟」 日前發布
調查顯示，2024年台灣初、高中校園
霸凌發生率為10.2%，霸凌事件中，
以語言霸凌最多，關係霸凌其次。受
霸凌影響的學生，發生睡眠問題的比
例從19.5%增至30.1%，近四分之一
受害學生曾有自殘意圖。

調查還顯示，童年創傷經驗是校
園霸凌的重要風險因素之一。

約4.9%的台灣初、高中生經歷過

四項以上童年創傷，如父母離異或過
世、遭受言語暴力或身體虐待、性侵
害等，這些學生無論在霸凌他人或被
霸凌的比例上，均遠高於創傷經驗較
少者。

但調查也指出，在創傷知情環境
分數較高的校園，學生被霸凌的比例
為6.6%，遠低於該分數較低校園的
24.3%。兒福聯盟因此呼籲，將創傷
知情理念落實於校園，為學子提供友
善且安全的學習環境與資源。

調查：島內約10%中學生曾遭霸凌
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